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  בס״ד 

Выпуск №455 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Шмот»  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Шмот. Итак, наш народ попадает в рабство почти сразу после того, 
как умирает Яаков и все главы колен. Однако, по началу, рабство не проявлялось в виде тяжёлых 

работ или преследований, так как Йосеф провел серьезную подготовительную работу с египтянами, чтобы 
еврейский народ смог пережить рабство в максимально тепличных условиях. 

Однако, мы узнаем из Торы, что порабощение нашего народа- это часть особенного плана Всевышнего, для 
осознанного, то управляет миром. 

И как бы не пытались уничтожить наш народ: духовно, физически, морально, как бы не ассимилировали его, в 
последний момент Он нам посылает избавление, и об этом узнает весь мир. 

 Череда неординарных событий показывает нам присутствие Всевышнего: Моше Рабейну, чудесным образом 
родился и выжил, благодаря своей сестре Мирьям, ждущей, что же с ним произойдет, во время путешествия в 
корзинке по Нилу, Батья- дочь фараона берет Моше к себе и, так, спаситель нашего народа вырастает факти-
чески на коленях самого фараона, то есть из самого центра уничтожения нашего народа выходит спасение. 

Нам дан выбор, и этот выбор особенно в наше время становится абсолютно отчетливым: либо мы стремимся 
быть евреями и стоим до последнего за наш народ, либо идёт полное растворение и борьба против Небес…  

Сказано: «Моше пас овец Итро, своего тестя, жреца Мидьяна; и повел он овец далеко в пустыню, и пришел к 
горе Б-жьей, к Хореву. И дал посланец Господа узреть себя ему в огненном пламени из (чащи) терновника, и 
увидел он: и вот, терновник горит огнем, и терновник (огнем) не пожирается. И сказал Моше: При(от) ступлю 
же и посмотрю на это великое видение: почему не сгорает терновник. И узрел Господь, что он при (от) ступил 
посмотреть, и воззвал к нему Б-г из терновника, и сказал: Моше, Моше. И сказал он: Вот я. И сказал Он: Не 
приближайся сюда, сними твою обувь с твоих ног, ибо место, на котором ты стоишь, есть земля святая. И 
сказал Он: Я Б-г твоего отца, Б-г Авраама, Б-г Ицхака и Б-г Йаакова. И закрыл Моше лицо свое, ибо страшился 
взглянуть на Б-га.»  

Моше Рабейну пришлось убежать после того, как Дотан и Авирам донесли Фараону о том, что Моше убил 
египтянина. И вот, спустя много лет, Всевышний открылся Моше, именно в несгорающем кусте, потому что 
несгорающий куст- символ нашего народа, который, несмотря ни на что, вечный, несгорающий, и нас ничего не 
может уничтожить. И даже, когда евреи опускаются очень глубоко на дно, Всевышний нас не бросает. 

Хочется пожелать всем нам сделать правильный выбор и не бояться помогать другим евреям…  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «шмот» 

ГЛАВА «ШЕМОТ» 

Место в Торе: книга Шемот, гл. 1, ст. 1 – гл. 6, ст. 1. 

Почему глава так называется? 

По первой фразе главы: “И вот имена…”. 

Имена на иврите — шемот. 

1. Восемь вопросов об акушерках 

В 
 нашей недельной главе написано: «И сказал царь Египта 
еврейским акушеркам, имя одной — Шифра, а другой — 
Пуа. И сказал он: Принимая у еврейских женщин роды... 
если это сын, умертвите его» (Шемот, гл. 1, ст. 15-16). 

Этот фрагмент вызывает множество вопросов. 

Во-первых, почему дважды повторено «и сказал»? Логичнее было бы 
написать: «и позвал царь Египта еврейских акушерок, и сказал им». 
Ведь, чтобы обратиться к кому-то, вначале нужно его пригласить. И 
это уже — второй вопрос. 

В третьих — почему фараон называет акушерок Шифра и Пуа? Ведь у 
них, как пишет Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 
11-й век) в своем комментарии, были 
другие имена: Йохевед и Мирьям. 

В четвертых — разве могло хватить двух 
акушерок на всех рожениц? А если было 
больше, то почему фараон говорил только с двумя? 

Пятый вопрос связан с употреблением в оригинале слова 
«вайидабер» («и сказал»). 

Дело в том, что в иврите выражение «и сказал» можно передать 
несколькими способами: «вайомер» (как в нашем фрагменте), а 
также — и «вайидабер». Однако при том, что переводятся они 
одинаково, смысловые оттенки у них — разные. 

«Вайомер» — мягкое обращение, а «Вайидабер» — более жесткое, 
напористое. В случае с акушерками, казалось бы, больше подходит 
выражение «вайидабер». Ведь фараон навязывает им свою волю. Но 
мы видим, что он использует мягкое обращение — «вайомер». 
Почему? 

Вопрос номер шесть. В продолжении говорится, что Йохевед и 
Мирьям «не делали так, как говорил им царь Египта, и сохраняли 
жизнь младенцам» (Шемот, гл. 1, ст. 17). Фараон велел убивать 
мальчиков. Акушерки поступали иначе. Зачем же еще писать, что 
«они сохраняли жизнь младенцам» — разве это не следует из 
предыдущего высказывания? 

Седьмой вопрос — почему фараон не наказал акушерок за 
невыполнение его указа? 

И наконец — восьмой: почему Йохевед и Мирьям не боялись 
ослушаться египетского царя? 

На последний вопрос можно ответить, что Йохевед и Мирьям 

гораздо больше, чем царя Египта, боялись 
Царя царей. И готовы были пойти на 
смерть, ради освящения Имени Всевышне-
го.  

Теперь по порядку ответим на все 
остальные вопросы. 

Конечно же, в Египте было много акушерок 
— и евреек и египтянок. И все они 
подчинялись Йохевед и Мирьям. Потому 
что Йохевед и Мирьям были самыми 
знающими из всех и более профессиональ-
но подготовленными. Поэтому их и 
называли Шифра и Пуа. Шифра благотвор-
но влияла на ребенка, а Пуа умела его 
успокоить. Поскольку Йохевед и Мирьям 
были назначены старшими над всеми 
акушерками Египта, они каждый день 
приходили в царский дворец и докладыва-
ли фараону, сколько детей родилось за этот 
день. Так фараон узнал, что рождаемость у 
евреев выше, чем у египтян.  

И теперь нам понятно, почему фараону не 
надо было специально звать к себе 
акушерок. Они и так каждый день 

приходили к нему сами с докладом.  

Поскольку Йохевед и Мирьям 
довольно часто бывали в царском 
дворце, то и отношение к ним было 

теплое, дружеское, как к домочадцам. 
Поэтому фараон говорил с ними мягко, по-
домашнему. То, что фараон испытывал 
симпатию к Йохевед и Мирьям, известно из 
Талмуда (трактат Сота, лист 11). Это 
объясняет, почему он их не наказал. 
Причем, фараон надеялся, что его симпатия 
вызовет ответные чувства — он рассчиты-
вал на создание романтических отношений. 
Но Йохевед и Мирьям ответили отказом. 
Они «не делали так, как говорил им царь 
Египта» — не отвечали на знаки внимания, 
которые он им оказывал. И кроме этого — 
нарушили также его указание по поводу 
младенцев, сохраняя им жизнь.  

Теперь мы видим, что в нашем отрывке нет 
удвоения. Просто Тора раскрывает разные 
аспекты тех событий. 

 на основе комментария рава Моше-
Якова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые 

он давал по субботам, опубликованы в 
книге «Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 

19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) 

«И вот имена...» 
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2. Акушерки — это мать и дочь или невестка и свекровь? 

В Талмуде (трактат Сота, лист 11) Учителя Рав (столь великий и 
известный Учитель Талмуда первого поколения, что звание «рав» стало 
его именем, и все знали, о ком идет речь; 3-й век) и Шмуэль (Учитель 
Талмуда первого поколения; 3-й век), анализируя фразу нашей 
недельной главы — «И сказал царь Египта еврейским акушер-
кам» (Шемот, гл. 1, ст. 15) — выясняют, в каком родстве состояли 
между собой акушерки. 

Один приходит к заключению, что это были мать и дочь — Йохевед и 
Мирьям. Другой открывает иную грань Истины и говорит, что второй 
акушеркой была не Мирьям, а — Элишева, жена Аарона. 

Это обсуждение самым непосредственным образом связано с другим 
фрагментом. Чуть раньше в нашей недельной главе сказано: «И встал 
новый царь над Египтом» (Шемот, гл. 1, ст. 8). 

Рав и Шмуэль внимательно изучили этот отрывок и открыли в нем 
разные грани Истины (трактат Сота, лист 11). 

В принципе из содержания отрывка можно понять, что на египетском 
троне оказался другой человек. Но есть вероятность, что фараоном в то 
время стал тот же человек. Просто жрецы, которым не нравилось, что 
фараон слишком мягок с евреями, временно отстранили его от власти 
и вернули на трон, когда он согласился притеснять и угнетать евреев. 

Но какое отношение все эти политические перемены имеют к тому, в 
каком родстве состояли акушерки? 

Дело в том, что в случае, если власть над Египтом получил другой царь, 
то есть — новый (не тот же человек, который управлял страной до 
этого), то идея уничтожить евреев принадлежала всецело ему. Тогда 
логично предположить, что такой злодей назначил старшими 
акушерками именно свекровь и невестку. Ведь известно (и этот вопрос 
обсуждается в Талмуде — трактат Йевамот, лист 117), что у свекрови с 
невесткой очень часть — не самые лучшие отношения. Поставив 
старшими над всеми египетскими акушерками свекровь и невестку, 
фараон вполне мог рассчитывать, что в ситуации, если одна из них не 
подчинится его жестоким указам — другая непременно донесет на 
нее. 

Другое дело — если речь идет о том же фараоне, что правил до этого. 
Если его отстранили от власти, а потом вернули на трон, когда он, 
вынужденно, под давлением жрецов, только ради того, чтобы снова 
взять власть в свои руки, решился изменить политику по отношению к 
евреям. В этом случае — никого не удивит, что он поручил возглавить 
акушерок матери и ее дочери, которые, как он понимал, будут 
действовать заодно. 

на основе комментария рава Беньямина-Зэева Даршана из 
Люблина 

(автор книги «Ир Беньямин», 18-й век). 

3. Не хочешь сеять смерть — культивируй жизнь 

В нашей недельной главе читаем: «И сказал царь Египта акушеркам 
еврейкам... Принимая у еврейских женщин роды... если это сын, 
умертвите его... Но боялись акушерки Всевышнего и не делали так, как 
говорил им царь Египта, и сохраняли жизнь младенцам» (Шемот, гл.1, 
ст.15-17).  

И далее написано: «И призвал царь Египта 
акушерок и сказал им: Почему вы делали это 
и сохраняли жизнь младенцам?» (Шемот, 
гл.1, ст.18). 

В своем комментарии на этот фраг-
мент Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) объясняет, что акушерки 
не только принимали роды, но снабжали 
новорожденных едой, питьем и всем 
необходимым. 

Таким образом, претензию фараона к 
акушеркам можно разделить на две части:  

1) почему не выполнили его указание; 

2) почему приносили новорожденным еду и 
питье?  

На первую часть вопроса акушерки ответили 
— «Ведь не похожи на египтянок еврейские 
женщины. Они сами себе акушерки, они 
настолько живучи, что прежде, чем придет к 
ним акушерка, они уже родили» (Шемот, 
гл.1, ст.19). 

Но как они могут объяснить то, что давали 
младенцам еду и питье? 

Чтобы разобраться в этом, нам нужно 
углубиться в тему богобоязненности. 

Так сказал об этом царь Шломо: «Если 
призовешь разум и голос твой подымешь, 
взывая к разумению; если будешь искать 
его, как серебро, и разыскивать его, как 
клад, то, в конце концов, постигнешь страх 
пред Всевышним» (Мишлей — Притчи царя 
Шломо, гл. 2, ст. 3-5). 

Интересно, что при усердном изучении и 
напряжении всех интеллектуальных и 
духовных способностей не сказано, что 
постигнешь философию, какую-то другую 
науку или законы, но — приобретешь трепет 
перед Всевышним. Только искать его нужно 
с таким же точно усердием, с каким 
разыскивают драгоценный клад. 

В книге Месилат Йешарим («Путь 
праведных») Рамхаля (Моше Хаим Луцато — 
один из крупнейших Учителей Торы, 
великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 
18-й век) сказано, что продолжением 
богобоязненности является неприятие греха. 
Если человек трепещет перед Всевышним — 
он будет опасаться оскорбить Его действием, 
совершив что-то не подобающее. Поэтому 
необходимо постоянно проверять свои 
поступки, чтобы не примешалось к ним даже 
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несознательное нарушение. 

Самый надежный способ уберечь себя от 
нарушения — действовать назло своему 
животному естеству. 

Об этом говорит Рамбам: Тот у кого есть 
склонность к дурному, — пи-
шет Рамбам (великий Учитель, коммента-
тор Мишны и составитель полного кодекса 
еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – 
Египет, 12 век), — должен устремиться в 
противоположном направлении. Тогда он 
сможет уравновесить свои дурные 
наклонности. 

Сказано в Талмуде (трактат Назир, лист 2), 
что мужчине, который видел распутную 
женщину, следует воздержаться от вина. 

Учителя ввели множество устрожений в 
процедуру приготовления пепла красной 
коровы и в последующее очищение с его 
помощью от духовной нечистоты. Потому 
что цедуким (садукеи) пытались изменить 
существующий порядок, упразднив 
некоторые законы очищения. 

В летний период, время, до которого нужно 
успеть завершить чтение молитвы Шма, 
Исраэль, наступает довольно рано. Поэтому 
многие торопятся, произнося эту молитву, 
чтобы успеть к положенному сроку.  

В связи с этим во многих общинах 
выработался обычай, первые слова, 
следующие за молитвой Шма — «Истинно и 
незыблемо, и верно», произносить, 
растягивая буквы, как бы нараспев. Таким 
образом, компенсируется ущерб, 
нанесенный поспешным чтением. 

Также и акушерки, вместе с указом фараона 
убивать младенцев — получили изрядную 
дозу его тлетворного влияния.  

Они испытали страх перед могущественным 
царем.  

Чтобы нивелировать эти негативные 
воздействия, Шифра и Пуа (так звали 
акушерок) не ограничились лишь 
невыполнением царского указа, они 
снабжали новорожденных едой, питьем и 
всем необходимым для жизни. Когда 
требуют сеять смерть — надо поддерживать 
жизнь. 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

4. Как быть, если один зародыш угрожает жизни другого 

После смерти Йосефа и его братьев евреи очень сильно размножи-
лись в Египте. Как сказано: «А сыны Израиля расплодились и 
распространились, и умножились и окрепли чрезвычайно» (Шемот, 
гл. 1, ст. 7). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) в своем комментарии на нашу 
недельную главу называет причины, объясняющие столь высокую 
рождаемость у евреев. У еврейских женщин не было выкидышей, — 
отмечает он, — в еврейской среде практически отсутствовала детская 
смертность, и женщины рожали по шесть детей за один раз. 

В наше время у одной женщины, находящейся на 27-й неделе мульти
-эмбриональной беременности, возникла серьезная опасность для 
жизни одного из зародышей. Врачи предложили два варианта 
решения возникшей проблемы: 

1) роды всех эмбрионов с помощью кесарева сечения — тогда 
умирающий эмбрион будет спасён, но вместе с тем, все эмбрионы 
окажутся в весьма неблагоприятной ситуации; некоторые из них 
могут быть поражены слепотой или получить повреждение мозга; 

2) ничего не предпринимать на данном этапе; тогда эмбрион, 
находящийся в опасности, скорее всего, умрет, но остальные будут 
нормально развиваться в материнской утробе и без видимых 
осложнений родятся в положенный срок. 

Женщина обратилась к раввину, и спросила его: какой вариант 
выбрать? Очевидно, что второй путь предпочтительнее. Ведь нет 
никакого смысла подвергать серьезной опасности здоровые 
эмбрионы, лишая их возможности нормально развиваться до 
естественных родов. 

Преждевременные роды несут в себе опасность всевозможных 
осложнений и отклонений от нормы. Кроме того, недоношенный 
ребенок имеет в нашей традиции статус опасно больного. 

Мы вообще не вправе подвергать опасности здоровые эмбрионы — 
даже ради спасения того зародыша, который находится в критиче-
ском состоянии. Ведь это все равно, что, к примеру, поймать на 
улице здорового человека и силой отобрать у него, допустим, почку 
— ради спасения жизни больного, которому требуется срочная 
пересадка этого органа. 

Конечно же, так поступать — запрещено. 

Некоторые Учителя говорят, что у человека есть обязанность 
пожертвовать свой орган или часть тела тому, кто в этом нуждается, 
обусловленная заповедью «Не стой на крови ближнего свое-
го» (Ваикра, гл. 19, ст. 15). Но в любом случае, у нас нет права спасать 
жизнь одному человеку, отняв орган у другого, без его согла-
сия.Точно так же мы не имеем права вмешиваться в процесс 
развития зародышей и подвергать их здоровье опасности — даже 
если точно известно, что невмешательство приведет к смерти одного 
из них. Таким образом, женщине нужно порекомендовать дожидать-
ся естественных родов и не делать кесарево сечение раньше 
положенного срока. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 
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5. Чудо, затыкающее рты насмешникам 

В нашей недельной главе читаем: «А сыны 
Израиля плодились и размножались, и 
распространились, и окрепли очень, 
чрезвычайно» (Шемот, гл. 1, ст. 7). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) в своем комментарии к 
данному отрывку приводит разъяснение из 
Мидраша Танхума, где сказано, что 
еврейки вынашивали и рожали по шесть 
здоровых младенцев за каждую беремен-
ность. 

Очевидно, что такое развитие событий, 
резко отличалось от привычного хода 
вещей.  

Возникает вопрос: для чего понадобилось 
это чудесное отклонение от заведенного 
общемирового порядка? 

В Талмуде (трактат Авода Зара, лист 54) 
Учителя обсуждают проблему запрещенной 
связи с замужней женщиной. Казалось бы, 
в результате таких, ненавистных Всевышне-
му, связей не должно было бы появляться 
на свет потомство. Зачем разбазаривать 
божественные ресурсы 
на мамзеров (незаконнорожденных)?  

Но мир все же функционирует по 
определенным, изначально заданным 
законам, изменение которых является 
чудом. Злодеи, нарушающие заповеди 
Творца, конечно же, не достойны чудес. 
Поэтому и от запрещенных связей могут 
родиться дети. 

Египтянам удалось поработить евреев. 
Злые языки тогда стали говорить, что раз 
египтяне властвуют над телами евреев, то, 
конечно же, их власть распространяется и 
на еврейских жен. В ответ на это Всевыш-
ний совершил чудо — еврейские женщины 
стали рожать по шесть детей. И все 
рождались — здоровыми. Если бы еврейки 
действительно вступали в связь с 
египтянами, ничего подобного не могло бы 
произойти. Чтобы никто не усомнился в 
порядочности еврейских жен, Всевышний 
специально для них внес корректив в 
общемировой порядок. 

Следует обратить внимание, что колено 
Леви было самым малочисленным. 

Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман —
 Нахманид; великий комментатор Торы, 
Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, 

конец 12-го – начало 13-го вв.) объясняет, что левиты в Египте 
находились на особом положении, они были освобождены от 
подневольных работ. Но раз так — о них и не могли сказать, что 
египтяне имеют власть не только над их телами, но и над их женами. А 
значит, не было необходимости в чуде, доказывающем обратное. 
Поэтому в колене Леви не было такой высокой рождаемости, и оно 
оказалось самым малочисленным. 

На протяжении всей мировой истории в душах людей из-за неблаго-
видных поступков и запретных мыслей происходили серьезные 
духовные поломки. В египетском рабстве евреи исправили многие из 
них. Поэтому и нужна была такая высокая рождаемость — чтобы 
спустить «на исправление» души, искалеченные прошлыми поколени-
ями. 

на основе комментариев рава Йосефа-Шауля Натанзона 

(автор сборника галахических вопросов и ответов «Шоэль 
Умейшив»; Галиция, Польша, 19 в.) 

и рава Меера Шифа (Маарам Шиф) 

(комментатор Талмуда, глава йешивы, Германия, 17-й век) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

П 
очему где-то синагогами руководят всю жизнь, в других — 
переизбираются? 

Уважаемый раввин! 

Есть ли в нашей традиции какое-то объяснение факту, 
что в некоторых общинах люди находятся на руководящих 
должностях, скажем, в синагоге или в религиозной школе практиче-
ски вечно, а в других — периодически переизбираются? 

Mark Shuster 

Mark Shuster 
Baltimore, USA 

В  вопросе избрания руководящего состава, к примеру, синагоги 
или, допустим, еврейской религиозной школы, в нашей традиции 

— нет (и не было) единых, установленных принципов и правил. 

Нередко это изначально определяется — в первоначальном уставе, 
который составляется при создании организации. 

Но иногда в этот устав заранее включают параграфы, устанавливаю-
щие, когда и при каких условиях можно вносить в него те или иные 
изменения. 

При этом традиционно считается, что в ситуации, если выборы не 
предусматриваются — должность наследует сын руководителя. 
Разумеется, при условии, что и сам руководитель и его сын не 
возражают против этого. 

Впрочем, и при таком раскладе, как правило, остается возможность, 
предусматривающая, что правление синагоги (группа старейшин или 
общее собрание тех, кто платит членские взносы) большинством 
голосов вправе постановить, что сын руководителя (скажем, раввина) 
— не подходит для этой должности. Допустим, он не обладает 
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необходимыми знаниями и/или человеческими качествами. 

При этом раввин или, если сам раввин ушел из жизни, то его сын — 
может не согласиться с таким решением правления. 

В таких случаях раввин и руководители правления могут обратиться в 
раввинский суд — по обоюдному согласию выбрав для обращения 
конкретный суд. 

Чтобы не было юридического тупика, когда стороны не в состоянии 
договориться о том, в какой раввинский суд им следует обратиться — 
предполагается, что представитель каждой стороны вдвоем, вместе 
выберут третьего человека, создав таким образом как бы суд из трех 
человек, которому и предстоит разрешить спор. 

Нередки случаи, когда такой процесс усложняется и становится 
затяжным, и община раскалывается на две общины. 

Здесь я описал, конечно же, не все возможные варианты. Да и цель 
такую перед собой изначально не ставил. Здесь, в данном ответе, я 
лишь хотел показать сложность, неоднозначность и динамичность 
еврейской общинной жизни. 

Со своей стороны, напомню, что участие в раздорах, мягко говоря — 
никому не добавляет благородства. А стремление доказать «свою 
правду» — задача неблагодарная. 

Всегда надо прилагать все усилия к тому, чтобы избежать 
«разбирательств».  

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
 каких книгах записаны подробности о строительстве 
Первого Храма? 

Чтобы отстроить Первый Храм, нужно было передать 
как-то технологию, материаловедение, сделать 

расчёты, чертежи и т.д. людям, которые занимались строитель-
ством. 

Как выстраивалась логистика? Все эти знания должны были быть 
записаны где-то? В каких книгах можно это найти? 

Зиновий 
Гуш-Дан, Израиль 

В сегда следует помнить, что до начала строительства Второго 
Храма, кроме книг Торы и Танаха, знания, и теоретические и 

практические, передавались в устной форме. То есть были в 
категории — «Устная Тора». 

В свою очередь, сами эти знания получали пророчески, когда 
соответствующие люди удостаивались того, что им «показывали» 
явления и объекты, которые они «видели» на Небесах. 

Так было при строительстве Мишкана (Переносной Храм). Так было и 
в те времена, когда царь Давид приступил к строительству Первого 
Храма, а его сын Шломо, обладавший исключительной мудростью, во 
всех деталях и подробностях разъяснял строителям, что и как нужно 
делать. 

Что касается материалов и технологий — знания об этом были в 
определенном смысле уникальными. И даже когда исполнителями 
некоторых элементов Храма были специалисты из соседней страны, 

Финикии, они строили по заказу, под 
руководством и под наблюдением царя 
Шломо. 

Некоторые знания всего этого находим в 
Танахе. В основном — в книге Диврей hа-
ямим (на русский язык часто переводят — 
«Хроники дней»). Но — не только. 

Много разных сведений есть и в текстах 
Талмуда. Особенно — в трактате Мидот. И 
хотя там описывается в основном 
устройство Второго Храма, попутно много 
говорится и о Первом Храме. 

В заключение отмечу, что в Иерусалиме, в 
Старом городе, есть два учреждения, 
работа и суть деятельности которых — 
воссоздание устройства Мишкана, Первого 
и Второго Храмов. Включая аспекты, о 
которых Вы спрашиваете в своем письме...  

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
т лесных грибов нужно отделять 
десятину? 

Нужно ли отделять десятину 
(маасер) от грибов, собранных 

в лесу? 

Саша 
Иерусалим 

Н ароду Израиля дано множество 
заповедей — чтобы напомнить ему о 

его предназначении и предостеречь от 
таких вредных качеств, как, скажем, 
гордыня и неблагодарность. Среди этих 
заповедей — отделение от сельскохозяй-
ственных продук-
тов трумы для коэнов и маасера для левит
ов. 

Законами Торы запрещается употреблять 
пищу или напитки, приготовленные из 
плодов урожая, выросшего на территории 
Страны Израиля, если от них не были 
отделены соответствую-
щие трума и маасер. Плоды и съедобные 
растения, от которых не отдели-
ли труму и маасер, называются тевель. 

Тевель не просто запрещено есть. Из него 
нельзя даже извлекать какую бы то ни было 
пользу (к примеру, нельзя сжигать его, 
чтобы согреться полученным теплом). 
Нельзя кормить им скот или домашних 
животных. 

Семена, от которых не отделе-
ны трума и маасер, запрещается сеять. 
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Следует отметить, что еврею заповедано отделять труму и маасер не «из-
под палки», не под надзором блюстителей порядка или судебных 
исполнителей, но — по собственной воле, со своего поля или в своем 
доме, в кладовой или амбаре, когда его видит только Всевышний. 

Подчеркну, что заповедь отделения трумы и маасера дана не только и не 
столько ради пользы тех, кто их получает (коэнов и левитов), но, в 
основном — ради пользы того, кто их отделяет. Чтобы весь Израиль 
помнил Всевышнего, который дал ему наследие Его. Поэтому каждый 
обязан собственными руками отделять труму и маасер от принадлежа-
щих ему плодов, или же — поручать это доверенному лицу, например, 
наблюдателю за кашрутом. 

Суть этой заповеди именно в отделении. Совершая это отделение, еврей 
как бы говорит Всевышнему: «Земля моя, наследие мое — это Твое, и 
урожай, что она дает — Твой, из-за любви Твоей к Израилю и из жалости к 
народу Твоему отдал Ты нам эту желанную землю, чтобы питались мы 
плодами ее. Вот я отделяю то, что Ты повелел мне, и с Твоего разрешения 
буду питаться остальной частью». 

Уточню, что повеление, которое мы находим в Торе — отделять 
«десятину» от урожая поля и сада на Земле Израиля — «…чтобы 
благословил тебя Всевышний, во всяком деле рук твоих, какое будешь 
осуществлять» (Дварим, гл. 14, ст.29). 

Смысл этой заповеди в том, чтобы мы не чувствовали себя полноправны-
ми владельцами Земли Израиля. Еврей должен ощущать, что действи-
тельный хозяин этой земли — Всевышний, а сам он, еврей — только 
пользователь, арендатор, которому эта земля передана для обработки. И 
собрав урожай, он должен часть его возвратить хозяину — то есть 
использовать десятую долю своего дохода для осуществления принципов 
Торы на земле. 

Итак, суть заповеди отделения трумы и маасера — это не уплата 
подоходного налога и не подаяние тому, кто в этом нуждается. Это — 
реализация Воли Творца, признание того, что и земля, и благословение ее 
— во власти Всевышнего. Он сотворил землю, и Он отдал ее тому, кого 
нашел достойным ее. 

Хотел Всевышний, чтобы Израиль приобрел себе Тору и исполнение 
заповедей, и потому поручил богатым заботиться о пропитании бедняков, 
а трудящемуся люду — о пропитании изучающих Тору. Чтобы и те, и 
другие приобрели себе и этот, и Будущий миры. 

Человек, который трудится на земле, неизбежно меньше занимается 
изучением Торы. Но когда он сближается с левитом и делает его своим 
учителем и наставником — он предохраняет себя от опасности изменить 
Всевышнему, забыть Тору и Того, Кто ее даровал. 

Отделяя труму и маасер, Израиль свидетельствует, что все дела рук 
наших, все плоды трудов наших, весь урожай земли нашей — все дано 
нам рукой Всевышнего. Творцу принадлежит земля и все, что ее 
наполняет, и весь труд наш посвящен Ему. 

И в наши дни в Стране Израиля продолжает исполняться заповедь 
отделения трумы и маасера и все любящие Творца и Тору евреи крепко 
держатся за нее. 

Только в наше время обязанность отделять труму и маасер имеет статус 
постановления мудрецов. 

Растения земли, не предназначенные в пищу для человека, например, 
цветы или корм для животных, а также специи, используемые для 

придания вкуса другой пище — от них не 
требуется отделять труму и маасер. 
Освобождаются от этого и плоды, 
выросшие бесхозными. В том числе — и 
лесные грибы. 

Попутно, напомню, что, прежде чем есть 
грибы, необходимо убедиться в отсутствии 
в них червей. 

Для проверки следует разрезать гриб по 
всей длине на две половинки и посмотреть, 
не зачервивел ли он. В некоторых грибах 
черви заводятся только в ножке, в других 
могут быть и в шляпке, которую тоже 
необходимо разрезать на несколько 
кусков. 

Рекомендуется еще залить грибы 
насыщенным солевым раствором — тогда 
необнаруженные разрезами черви сами 
выползут наружу. 

Автор текста Мордехай Вейц 

К 
огда нееврейский мир 
ненавидит евреев — так и 
должно быть? 

В ваших ответах вы пишите в 
Устройстве нашего мира заложена 
закономерность, что «Эсав ненавидит 
Яакова» (Эсав в данном контексте — 
символ нееврейского мира). На иврите 
ненавидит, как вы тоже говорили - 
отторгает. 

С другой стороны, еврейскому народу 
велено не смешиваться с другими 
народами. 

Получается, что когда нееврейский мир 
ненавидит (=отторгает) евреев, то так 
должно быть? Только проблема, каким 
СПОСОБОМ это осуществляют? 

Ирина 
Австрия 

В ы правильно поняли саму суть дела. 
Да, так и должно быть. Эсав, — как и 

предупреждают наши Учителя — 
ненавидит Яакова. Этот закон действует 
повсеместно и на все времена. 

Проблема, как Вы и отмечаете, заключает-
ся только в том — каким способом и в 
какой степени проявляется эта ненависть. 

Если тот или иной народ (в том или ином 
государстве) жестко, жестоко попирает и 
преследует евреев — это плохо в глазах 
Небес. За это народ и/или страна получает 
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наказание Свыше. 

Если же это происходит в относительно 
«мягкой» форме — наказание за это не 
полагается. 

Разумеется, могут быть исключения. 

Бывает, что на каком-то этапе какой-либо 
народ или страна относится к евреям в 
какой-то мере позитивно (хотя, повторю, 
они вовсе не обязаны уважать нас, 
считаться с нами и т.п.). 

В такой ситуации нередко наблюдается, что 
у такого народа, такой страны, наступает 
период процветания. 

Причина этого, как мы можем предполо-
жить с немалой долей вероятности — 
увеличение потока благословений, 
ниспосланного с Небес. 

При этом считаю необходимым напомнить, 
что понятие «поток благословений с Небес» 
— необязательно можно увидеть, что 
называется, «невооруженным глазом». И — 
необязательно в обозримый момент 
времени. 

Надеюсь, понятно, что и в 
«благословенной» стране могут быть и 
ненавистники евреев. 

Как же Небеса оценивают ситуацию? 

По распространенному и в нашей традиции 
принципу — «по большинству». 

То есть если в своем большинстве 
проявления (в отношении к евреям) — 
позитивные, то и оценка будет позитивной. 
И наоборот. 

И в заключение подчеркну, что все 
сказанное здесь относится не только к 
народу и стране, но и — к отдельному 
человеку. 

Автор текста Элиягу Эссас 

Б 
оюсь, что после гиюра религиоз-
ные мужчины не захотят на мне 
жениться… 

Здравствуйте! 

Мне 30 лет, я не замужем, посещаю 
синагогу уже около года, хотела бы 
пройти гиюр, но раньше у меня были 
сексуальные отношения с мужчинами вне 
брака. 

Я боюсь, что после гиюра возникнет 

проблема: религиозные мужчины не захотят на мне жениться из-за 
«нечистоты», а с нерелигиозными возникнут трудности при 
создании семьи (соблюдении заповедей). 

Пожалуйста, ответьте на этот вопрос. Я думаю, таких, как я, 
женщин много, а спросить напрямую (офлайн) неудобно 

Роза 
Тель-Авив 

В ам, полагаю, известно, что гиюр — это присоединение к нашему 
народу. Полное присоединение, предполагающее принятие 

еврейского мировоззрения, следование его традициям, выполнение 
его законов и т.д. и т.п. И, конечно же — «отключение» от того народа, 
которому Вы сейчас принадлежите. 

Что касается негативных проявлений, допущенных Вами в прошлом, 
до гиюра — их надо рассматривать, как некие учебные примеры, на 
которых следует учиться, как поступать не надо. 

Беспокойство по поводу того, захотят или не захотят религиозные 
мужчины жениться на Вас, в ситуации прохождения процесса гиюра — 
не релевантно. 

Если Ваш гиюр будет действительно искренним и глубоким (на самом-
то деле другое и гиюром не назовешь), и Ваше поведение будет 
естественным, с учетом требований, которые предъявляются 
еврейской женщине — с достаточной долей вероятности найдется 
человек, который захочет создать с Вами семью. 

Впрочем, очень многое в решении проблемы с замужеством будет 
зависеть не от ошибок прошлого, но — от Вашей готовности к 
созданию еврейской семьи. И, конечно же — от Ваших личностных 
качеств, от Вашего умения общаться с людьми и вести себя в обществе. 

Ничего не зная ни о Вас, ни о Вашей предыстории — все же предложу 
прочесть на сайте, к примеру, статью «Не складываются отношения с 
мужчинами» (раздел «Психология»). Не пожалейте времени и 
прочитайте и те материалы, которые обозначены в конце этой статьи 
линками. Расширить свои знания в этой довольно сложной области 
можно, побродив по страницам сайта, где Вы обнаружите большое 
количество других полезных статей (в разде-
лах «Психология» и «Этика») и ответов раввинов (в разделе «Спроси у 
раввина», под рубрикой «Семейные отношения»). 

Не скрою, мне не понравилось, что Вы включили в свое письмо 
вариант создания семьи с нерелигиозным евреем. Хотя и отметили, 
что при этом претендентов на брак ожидают «трудности». 

На мой взгляд, этот вариант Вы вообще не должны рассматривать. 
Ведь гиюр, повторю, предполагает ведение исключительно религиоз-
ного образа жизни. То есть мужчина, который безразличен к 
еврейским традициям и законам еврейского образа жизни, для Вас — 
изначально не может быть кандидатом в мужья. 

С другой стороны, то, что Вы в целом ставите вопрос так, как Вы его 
сформулировали — свидетельствует о Вашей искренности. И это — 
хорошо. 

И, конечно же, стеснительность, обозначенная Вами в конце письма — 
тоже позитивна.  

Автор текста Элиягу Эссас 

https://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=304
https://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=304
https://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=342#takje
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/ethics/index.php3#takje
http://evrey.com/sitep/askrabbi1/askrabbi1/category.php?id=sem&top=0
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психология по торе 

Вся наша жизнь — космическая игра в прятки. Вселенная, в 
которой мы живем — лабиринт, в «изгибах» которого мы ищем 

Творца мира… 

ИГРА В ПРЯТКИ 

Эндрю Голдфингер 

Е 
сли вам не хватает приключений и тайн, над разгадкой 
которых можно было бы поломать голову, знайте, что книги 
Конан Дойля о Шерлоке Холмсе — не единственный 
источник вдохновения. Наша повседневная жизнь — загадка 
куда более величественная.  

Это своего рода космическая игра в прятки. Человечество «водит», а 
ищем мы — Творца мира. Причем, прячется Он настолько хорошо, 
что для того, чтобы найти Его, нам прежде необходимо понять, 
почему Он прячется, и как это Ему удается. 

В 18-м веке раввин Моше Хаим Луцато (один из крупнейших 
Учителей Торы, великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль) написал 
книгк Дерех а-Шем («Путь Творца»), в которой он делает попытку 
объяснить причины, побудившие Всевышнего создать вселенную. 

Вселенная, на самом-то деле, представляет собой арену для 
человеческих действий. В ней есть все условия, необходимые для 
духовного и нравственного роста человека, конечная цель которого 
— воссоединение с Творцом. Всякая трудность, поджидающая нас в 
нашей земной жизни — ступенька, преодолев которую, мы 
приближаемся к этой цели, переходя на новый уровень своего 
развития. И на протяжении всего нелегкого жизненного пути, Творец 
«прячется» от нас. Почему? 

Представьте, я прихожу к губернатору штата и говорю ему, что нашел 
способ реабилитации заключенных. Уверяю его, что могу за неделю 
превратить самого закоренелого преступника в добропорядочного 
гражданина. Губернатор, разумеется, заинтригован. Ему интересно, 
как же я собираюсь это делать? 

А очень просто. Преступника отдают в мое полное распоряжение. Я 
приставляю к его виску дуло пистолета, и говорю ему, что всю 
неделю буду сопровождать его, куда бы он ни направился. Если он 
причинит кому-то вред, нарушит закон, и вообще — если он допустит 
хотя бы одну ошибку, я нажму на курок и убью его. 

Итак, что, по вашему мнению, ждет нас в конце недели? 

Преступник, разумеется, не станет совершать никаких противозакон-
ных действий. Но свидетельствует ли это о том, что он изменился в 
лучшую сторону? Конечно же, нет. Ни о каком духовном и нравствен-
ном росте в данной ситуации не может быть и речи.  

Потому что преступник вынужден уважать рамки закона по 
единственной причине — из страха за свою жизнь.  

Всю эту неделю его вел по жизни инстинкт самосохранения. Не более 
того. Он и не пытался оценить свои поступки с точки зрения морали. 
Он не развивался. Напротив — он, ко всему прочему, утратил свободу 
воли. 

Всевышний хочет, чтобы мы духовно развивались и росли. Если бы 

мы постоянно ощущали Его присутствие, 
если бы каждую минуту чувствовали на себе 
Его взгляд, мы мало чем отличались бы от 
этого несчастного преступника. Мы 
потеряли бы свободу воли. Из страха мы не 
преступали бы черту запретного. И нам был 
бы недоступен тот нравственный рост, 
который наблюдается лишь при условии, 
когда у нас есть свобода выбора, и мы 
сознательно выбираем правильное и 
достойное. 

Вот почему Творец вынужден скрываться от 
нас: чтобы дать нам возможность стать 
такими, какими мы можем стать. 

Но как именно Он прячется от человече-
ства? 

Для этого у него — миллионы различных 
способов. Попытаемся постичь хотя бы один 
из них. Попробуем понять, как законы 
физики помогают Творцу прятаться от 
людских глаз. 

Когда мы бросаем сверху мяч, он падает на 
землю. Если поднять его с земли и 
повторить ту же процедуру, он снова упадет 
вниз. Почему это именно так?  

Ученый объяснит вам, что в данном случае 
мы имеем дело с законом гравитации — 
предметы притягиваются к поверхности 
земли. 

Однако у того же вопроса есть и другой 
ответ. 

Мяч падает на землю потому, что Творец 
заставляет его падать. Если бы Он захотел, 
то мог сделать так, чтобы мяч улетал в небо. 

Почему же каждый раз Он заставляет его 
падать? 

Если Всевышний в чем-то действует по 
определенному плану, который нам под 
силу понять, ученый способен исследовать 
этот план и «научиться предсказывать» то 
или иное явление.  

Иначе говоря, те действия Творца, которые 
человек в состоянии постичь, мы называем 
«законами природы».  

Познавая «законы природы», люди могут 
ошибочно предположить, что Всевышнего 
нет — есть лишь «абсолютные естественные 
правила», которые определяют функциони-
рование и развитие вселенной. 

Творец позволяет нам стать атеистами, что 
по сути своей — одно из проявлений 
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дарованной Им человеку свободы воли. 

Что могло бы произойти, если бы Он 
заставил мяч улететь в небо?  

Что происходит в те редкие моменты, 
когда законы природы «нарушены»? 

Ученый скажет вам, что такого не бывает. 
Однако для Всесильного Творца нет ничего 
невозможного. 

Когда люди наблюдают необычное (не 
укладывающееся в «законы природы») 
явление, они называют это «чудом».  

В действительности же оно не более 
«чудесно», чем падающий на землю мяч. 

Знаменитый физик Альберт Эйнштейн 
говорил, что занимается наукой для того, 
чтобы понять, насколько свободен был 
Творец, создавая вселенную.  

Он полагал, что и Всевышний 
«подчинялся» законам физики. Однако 
Тора утверждает обратное.  

Властелин Вселенной создал все — и 
человека, и физику, и логику... 

Творец прячется от нас, чтобы подарить 
нам свободу выбора. И делает это самыми 
разными способами. Один из этих 
способов мы, люди, называем «законами 
физики». 

Он прячется, а мы продолжаем Его искать. 

В иврите есть слово «олам», что в переводе 
означает — «мир», «вселенная».  

Слово это происходит от корня, который 
переводится как «прятать», «скрывать». 

Это лексическое разъяснение — дополни-
тельное доказательство того, что мир для 
евреев — некий лабиринт, в котором мы 
ищем прячущегося Творца.  

И мы можем найти Его.  

Если воспользуемся специально предна-
значенным для этого путеводителем по 
этому лабиринту, то есть — Торой… 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

Эндрю Голдфингер, 

физик-теоретик, доктор наук, 

университет «Джонс Хопкинс, США 

Культура. Личность. Этика 

Сегодня мало кто помнит Лазаря (Элиэзера) Соломоновича 
Полякова. А между тем каких-нибудь сто лет назад его фамилия 
гремела по России и была куда известнее фамилий Березовского, 

Гусинского или Абрамовича… 

ЕВРЕЙСКИЙ БАРОН 

Г 
оворят, что в среде российских евреев в больших городах и 
крошечных местечках, благословляя детей перед свадьбой, 
родители словно молитву, повторяли устоявшуюся формулу: 
«Да сделает так Всевышний, чтобы ты был подобен Полякову». 

Все разговоры конца позапрошлого — начала прошлого века рано или 
поздно, так или иначе, сводились к Лазарю Полякову или его братьям: 
Якову и Самуилу. И мало кто знал, что происходили они из семьи 
мелкого, совсем не богатого оршанского купца, промышлявшего 
одним из немногих доступных еврейскому предпринимателю того 
времени видов бизнеса — винным откупом. 

Рожденный в 1842 году, Лазарь был третьим, младшим сыном в семье. 
Его средний брат, Самуил, благодаря хорошему знанию основ 
спиртопроизводства сумел получить место управляющего на 
винокуренном заводе графа И.И. Толстого. Почувствовав, что молодой 
управляющий способен на гораздо большее, чем руководство простым 
заводом, Толстой подтолкнул паренька на путь, ведущий к богатству и 
процветанию, оформив на него генеральный подряд на сооружение 
Козлово-Воронежской железной дороги. В короткие сроки Самуил 
Поляков приобретает славу «железнодорожного короля». Из 7800 
верст проложенных в 1867-1869 гг. железных дорог четверть пришлась 
на долю Полякова. 

Количество занятых на его стройках рабочих достигало 70 тыс. чел. 
Пожалуй, именно благодаря Полякову железнодорожное строитель-
ство в Российской Империи стало не каторгой, как ярко живописал 
Некрасов, а современным на тот период индустриальным предприяти-
ем. Именно у него начинал свою карьеру Лазарь Поляков. С 1865 года 
вместе с братом он принимал деятельное участие в постройке 
железных дорог в России. Он исправно выполнял поручения брата, вел 
подрядные работы, занимался финансами и копил акции. 

Но кипучая натура Лазаря Полякова требовала самостоятельного дела. 
Уже в 1871 году он открывает свой первый банк, ставший по 
совместительству первым российским ипотечным финансовым 
учреждением — Московский земельный. Дальше все шло по 
нарастающей. В 1872 году он создает Рязанский коммерческий и 
Орловский коммерческий банки, получает «за усердие и труды во 
благо Отечества» орден — «Анну третьей степени» и 1 января 1873 
года объявляет об открытии в Москве «Банкирского дома Лазаря 
Полякова», в который вошли все три банка. 

В дальнейшем известный авантюризм, страсть к риску, увлечение 
чисто «игровыми» элементами предпринимательства стали для 
Полякова органичной частью его беспокойной натуры. Он неустанно 
дробил и вновь укрупнял свои банковские учреждения, создавал и тут 
же ликвидировал промышленные общества и товарищества, выпускал 
акции несуществующих предприятий и брал под их залог кредиты, 
которые тут же пускал в оборот, и т.д. Но исполнял он эти операции с 
таким скрупулезным соблюдением всех действовавших тогда законов, 
столь непринужденно и артистично, что даже самым злым завистни-



  

 12   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

кам и недоброжелателям не давал повода обвинить себя в 
нечестности, подлоге, обмане. 

К началу 90-х годов 19-го века финансовая империя Лазаря 
Соломоновича Полякова находилась на самом пике своего 
могущества. Для финансиста такого масштаба, каким был Лазарь 
Поляков, России оказалось мало. Пора было выходить на междуна-
родную арену. Объектом экспансии Лазарь Поляков выбрал Персию 
(современный Иран), с шахом которой, Наср-эд-дином, у него 
наладились почти дружеские отношения. Уже в 1890 году Лазарь стал 
генеральным консулом Персии в Москве. А в 1894 году шах своими 
шахскими фирманами пожаловал ему титул барона. 

При этом Лазарь Соломонович Поляков никогда не забывал о своем 
еврействе и нуждах евреев огромной Российской империи. 

В 1879 году было образовано Хозяйственное правление еврейской 
общины, председателем которого стал Лазарь Соломонович Поляков. 
На протяжении 35 лет он возглавлял Московскую еврейскую общину 
и активно содействовал становлению и развитию еврейских 
организаций.  

На его средства была построена хоральная 
синагога, открыта больница для бедных 
евреев. Он финансировал работу 
еврейской школы и ремесленного 
училища, состоял членом правления 
благотворительного общества, опекавшего 
московские тюрьмы. По его ходатайству 
при Центральной пересылочной Бутырской 
тюрьме была открыта молельня для 
евреев. 

В 1883 году Л.С. Поляков обратился в 
городскую управу с просьбой разрешить 
возведение домашнего молитвенного 
дома. Разрешение было получено. В 1886 
году губернское правление санкционирова-
ло строительство на указанном участке 
синагоги. В 1891 году новая хоральная 
синагога была построена, и община готовилась к торжествам 
освящения.  

Но, в том же 1891 году министр внутренних дел представил 
Александру III доклад о выселении евреев из Москвы и Московской 
губернии. В начале 90-х годов 19-го века еврейская община 
переживала тяжелые времена. Новое здание синагоги в Большом 
Спасо-Глинищевском переулке было закрыто на 15 лет. 

Руководство общины, несмотря на давление городской администра-
ции, все же сохранило главный молитвенный дом и в 1906 году 
добилось разрешения на его открытие. Были проведены необходи-
мые ремонтные работы.  

Освящение московской хоральной синагоги состоялось 1 июля 1906 
года. 

В 1887 году Л.С. Поляков приобрел большой участок земли для 
расширения кладбища на территории современного Кутузовского 
проспекта, который проходит по территории былых московских 
некрополей, где еще в конце 18-го века начали хоронить евреев. Там 
была построена синагога. 

Вкладывая, поистине гигантские суммы в 
благотворительность, Лазарь Поляков, 
старался помочь как можно большему 
числу людей. Регулярно солидные суммы 
денег жертвовались им на развитие С.-
Петербургского университета, ряда школ и 
приютов.  

Он строил в Москве дешевые и бесплатные 
квартиры. Построил и Музей изящных 
искусств — ныне Государственный музей 
изобразительного искусства имени А. С. 
Пушкина (один из залов носил имя 
Полякова). Он жертвовал значительные 
суммы на Румянцевский музей, а также был 
известен как попечитель Императорского 
Человеколюбивого общества в Москве. 

Первые годы двадцатого столетия 
ознаменовались тяжелейшим кризисом, 
поразившим промышленность и финансы 

страны... Фондовый рынок России 
залихорадило, курс акций большинства 
компаний катастрофически упал до 
номинала и ниже... Под ударами 
кризиса оказалась и «империя» 
Полякова. Большинство его банков 
стали неплатежеспособными, над 
ними нависла зловещая угроза 
банкротства. 

В январе 1914 года фактически 
разоренный, но не смирившийся и 
непобежденный Лазарь Соломонович 
Поляков обрел вечный покой.  

До последнего часа он оставался верен 
своему призванию. Смерть настигла 
его в Париже, куда 72-летний банкир 
прибыл в поисках новых средств и 

деловых контактов.  

Раввин Я. Мазе сказал над телом покойно-
го: «История русского еврейства не забудет, 
что среди нас жил человек с высоким умом 
и благородным движением сердца, — 
сказал на церемонии погребения раввин 
Я.Мазе, — служивший примером своим 
братьям. Своей жизнью он доказал, что 
можно быть истинным гражданином земли 
русской и вместе с тем верным подданным 
Престола Всевышнего Израиля»… 

Использованы материалы сайтов, в том 
числе: 

http://www.zdp.ru/, http://
www.obozrevatel.com/, http://

ru.wikipedia.org/, http://www.jgs.ru/, 
http://www.keroor.ru/, http://

www.newsvm.com/ 
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Женская рубрика 

Глава Шмот.  

Е 
врейская душа спускается в этот 
мир из высших духовных миров, 
чтобы что-то здесь сделать, 
исправить, починить, очиститься, а 

затем возвращается в будущий мир для 
того, чтобы прилепиться к Создателю и 
наслаждаться Его светом в очень высоких 
мирах, поднимаясь со ступени на ступень с 
течением времени. Пребывание нашей 
души в этом мире можно назвать галутом, и 
даже египетским галутом, ведь он корень 
всех галутов, которые последует после 
него.  

Так, Яаков, со всей своей семьёй спускается 
из земли Кнаан – земли Израиля, самого 
духовно высокого места в мире в Египет, 
для того, чтобы, став народом в египетском 
рабстве очиститься, внести изменения в 
высшие духовные миры, а затем удостоить-
ся Геулы сначала вернувшись на свою 
землю, а затем, проделав на ней работу 
шести тысяч лет подняться на более 
высокую ступень Геулы – седьмое 
тысячелетие.  

Душа первого человека Адама может быть 
тоже примером галута. Ведь вследствие его 
духовного падения душа его сжалась и 
духовно упала, разлетевшись на множество 
духовных осколков.  

И этот галут его души, мы, еврейский 
народ, должны исправить, чтобы вновь 
восстановить эту душу в духовных мирах с 
помощью нашей духовной работы в Торе.  

Поколения после первого человека: 
поколение потопа, вавилонской башни, 
Сдома тоже находились в своего рода 
галуте – галуте порочности и отстранения от 
Творца.  

Они не смогли преодолеть этот галут, они 
не смогли выйти из него.  

Соответственно, и положение на Небе 
оставляло желать лучшего.  

Пока не пришел в мир Авраам.  

Всевышний спустил в мир эту душу с 
определённым заданием.  

И Авраам — это задание выполнил. Мир 
стал лучше. Появилась надежда преодолеть 
тотальный галут, который господствовал 
как в материальном, так и в духовном.  

Но один человек не может исправить всё.  

Все осколки души первого человека должны были воплотиться в 
человеческие души, исправиться и исправить мир.  

Эту функцию взяли на себя потомки Авраама. Они должны были 
иллюстрировать на своем личном примере положение в материаль-
ном и духовных мирах. Они должны были пройти через египетский 
галут, чтобы исправить этим всё, что было до них.  

И если спуск в Египет для семьи Яакова был относительно безболез-
ненным, ведь Йосеф проделал большую подготовительную работу для 
того, чтобы это произошло, то последующее пребывание еврейского 
народа в Египте, когда умерли Йосеф и его братья, стало невыносимо 
тяжелым.  

«И восстал новый царь над Египтом, который не знал Йосефа».  

Пришел новый фараон, новый корень зла.  

Это значит, что в еврейском народе что-то принципиально измени-
лось.  

Если усилилась зло, значит в еврейском народе царила разобщен-
ность, ведь не стало Йосефа и братьев, которые объединяли весь 
народ.  

Такой разрозненный народ подвергся тяжелому и жестокому 
изнурению.  

Но из-за того, что сыны Израиля находились в одинаковом положении, 
они смогли вновь сплотиться в своей боли и страданиях.  

Но Всевышний не оставил свой народ в таком положении.  

Как Он спустил в мир душу Авраама, так Он спустил в мир душу Моше-
Рабейну, которая изменит положение дел как на Небе, так и на земле.  

Душа Моше-Рабейну была корневой. Она содержала в себе сущность 
душ всего еврейского народа.  

Поэтому-то Моше-Рабейну так понимал и любил свой народ. Он был 
готов сделать для своего народа все возможное, чтобы с помощью 
Всевышнего вывести его из этого галута и перейти к выполнению 
новых очень важных задач.  

Мы тоже находимся в галуте. И мы знаем, что нас Всевышний тоже не 
забудет.  

Но чтобы пришел такой, как Моше-Рабейну, мы должны этого 
заслужить.  

Для нас сейчас непростое время.  

Идёт война, погибают наши солдаты.  

Это значит, что все мы должны сплотиться в своем стремлении к 
Творцу, мы все должны поднять к Нему свой крик о помощи, мы все 
должны раскрыть свое сердце, чтобы понять и принять страдания тех, 
кто вокруг.  

Мы должны ощутить себя одной душой, душой Адама, Авраама, 
Моше, душой которая жаждет исцеления, выхода из галута и перехода 
в новым, важным задачам, но уже совершенно другого уровня – в 
исправленном мире.  
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Ведь и исправленный мир можно поднимать на более высокие 
ступени совершенства.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за возвращение всех наших солдат 
живыми и здоровыми, за возвращение всех наших пленных, за 

поднятие душ умерших в этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка бат Авраам 

Цель эц тамар 

Глава Шмот 

П 
оговорим немного о том, как перед Моше открылся 
горящий куст. Моше пас скот своего тестя Итро.  

Мидраш говорит, что Всевышний испытывал Моше на 
овцах и козах, насколько он способен заботиться обо всем 

народе Израиля. И когда от стада отстал ягненок, чтобы напиться 
воды у ручья, Моше сказал ему: «Я не знал, что ты так устал в пути», 
взвалил его на себя и понёс, чтобы тот мог отдохнуть. 

И тогда Всевышний решил, что если Моше проявляет такую заботу о 
стада, то сможет стать верным пастырем народу Израиля. В книге 
Йехезкель (34,31) евреи названы стадом Всевышнего:" а вы- мои 
овцы, стадо, которое я пасу". А в книге Толдот Яаков Йосеф написано, 
что в овцах Итро были заложены еврейские души, которые в 
будущем воплотились в учеников Моше в период сорокалетнего 
скитания по пустыне. И вот однажды, из стада убежал козленок. 
Моше побежал искать его и вышел к горе Хорев. Это была небольшая 
гора, наверху которой пылал огнём несгораемый куст. Пламя этого 
куста отличалось по цвету от обычного пламени. Оно было намного 
темнее. Это высший огонь. Он горит сам по себе, без горящего 
вещества, не сжигает и он тёмный. А обычный огонь красный и 
сжигает. (Шмот раба 2,5).  

Книга Мегале амукот раскрывает нам, сто в пламени из куста Моше 
Рабейну раскрылась его собственная высшая душа, которая тоже 
была Малахом (ангелом) Всевышнего. При обращении к Моше, его 
имя было дважды повторено: «Моше, Моше». Рав Хаим из Воложина 
объясняет сто в час пророчества имя удваивается, как это было с 
Авраамом и Яаковом, когда им открывался Всевышний и так же 
повторял их имя дважды. Первое имя говорит о корне души в 
высшем мире, а второе указывает на нижние уровни души, 
пребывающие в теле (Талелей орот, Шмот3,4).  

И повеление снять обувь связано именно со вторым именем, как 
указание на освобождение от материальности и телесного, чтобы 
быть готовым к восприятию пророчества. (р. Бхае, Шмот 3,5). 

По книге Шмот из серии "Сокровенная Тора"  

Автор текста Тамар Антопольски 

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, возвращению всех наших солдат в целости и 

невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Творожная запеканка с манкой как в 
детском саду 

И нгредиенты 

500 г творога; 

100 г сахара; 

50 мл молока; 

50 г сливочного масла + немного для 
смазывания; 

2 яйца; 

щепотка ванилина; 

100 г манной крупы. 

П риготовление 

Взбейте миксером творог, сахар, 
молоко, размягчённое масло, яйца и 
ванилин до однородной консистенции. 
Продолжая взбивать, постепенно всыпьте в 
смесь манку. 

Выложите творожную массу в форму, 
смазанную маслом. Оставьте на 40 минут, 
чтобы крупа разбухла. Затем поставьте 
форму в разогретую до 180 °C духовку на 30
–40 минут. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Собрание драгоценностей 

Е 
сть такие, кто не хотят изучать 
законы лашон-ара, ссылаясь на то, 
что они все равно не смогут 
прожить без нарушения больше 

одного-двух дней. Здесь таится большая 
ошибка.  

Даже если изучение законов поможет нам 
воздержаться от злоязычия на очень 
короткий промежуток, их все же надо 
изучать.  

Приведем такую притчу. Человеку дали 
возможность взять в сокровищнице 
драгоценных камней все, что он может 
вынести за один час.  

Разве откажется он от такого предложения, 
сославшись на то, что все равно за час ему 
казны не унести? 

Таким же должно быть наше отношение к 
своей речи, поскольку велика награда, 
которую мы получаем за каждую секунду 
воздержания в словах.  

Несколько часов в день - и однажды у нас 
накопится огромный клад.  

Да и изучение законов намного облегчает 
их выполнение. 

Поступая так изо дня в день, мы привыкнем 
регулярно учиться и следить за своей 
речью. 

Постоянное повторение 

Большинство людей злословят, потому что 
не знают, что такое лашон-ара и как велико 
наказание за этот грех.  

Помочь им можно, только посоветовав 
изучать законы - со всеми частностями и 
тонкостями. Учить и постоянно повторять. 
Пока соблюдение этих законов не войдет у 
них в привычку. 

Ежедневная учеба 

Следует посвятить определенное 
количество времени каждый день, чтобы 
изучать законы лашон-ара и следить за 
своей речью. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

 

Doctor Тора 

ПАРОЛЬ ИЗБАВЛЕНИЯ  

М 
ы начинаем период, который в еврейской традиции 
называется «шувавим». «Шувавим» в современном 
иврите используется как «шував». «Шувавим» — это 
буквы (названия) определённых недельных глав, 

которые мы читаем: «Шмот», «Ваехи», «Бешалах», «Итро» и 
«Мишпатим». Эти главы выпадают в период времени, когда начинает 
увеличиваться свет и соответственно день. В этих главах говорится о 
том, как развивается духовное и физическое избавление, а также об их 
практических законах. 

Существуют самые разные обычаи. Например, не рекомендуется 
дополнительно поститься или брать на себя какие-то суровые 
ограничения, потому что мы не являемся сильным поколением и нам 
нужно концентрироваться на том, что мы должны исполнять, стараясь 
делать это, как можно лучше.  

В это время происходит «геула», избавление, идеи которой, на самом 
деле, принесли в мир евреи. Помните, когда мы говорили о Хануке, то 
упоминали, что одним из столкновений между греками и евреями 
была идея Иосифа. Как отмечает Зера Шимшон, про Иосифа сказано 
«микец». Это означает, что у каждой тьмы, которую в данном случае 
символизирует Греция, есть ограничение "קצ» (кец), означающее конец 
изгнания. 

В действительности это наблюдается во всём материальном мире. И, 
хотя это сложно понять, но наша короткая жизнь, про которую 
мудрецы сказали, что это мир лжи, тоже имеет «кец». Любой 
материалистической системе трудно принять эту концепцию. 
Интересно, что Песах, когда Всевышний точно обусловил «кец», прямо 
связан с этой идеей. В одной из бравых коммунистических песен есть 
такие слова: «Никто не даст нам избавленья». Избавление — это 
«геула». Похожую песню, только на другой уклад, пел Антиохус, 
который очень не любил избавление, оно его бесило. Поэтому нам 
важно понять, в чём заключается идея избавления.  

Итак, начнём с конца. Дадим определение и попытаемся обосновать 
его на том, что мы видим в тексте. Можно говорить об избавлении, 
цитировать определённые идеи, рассказывать истории или приводить 
аллегории, но давайте разберём это ближе к тексту. Покажем, как Тора 
описывает избавление, его идею и процесс, а также почему это так 
важно для нас. По мнению мудрецов, будущее избавление будет 
концептуально похоже на избавление из Египта. 

Рав Эсасс считает, что «геула» похожа на то, как будто человека, 
которого засосала трясина, вытаскивают «из болота материализма». С 
одной стороны, нельзя оставаться пассивным в трясине, но, с другой 
стороны, необходимо, чтобы кто-то пришел извне и вытащил тебя. Мы 
видим здесь баланс, так как недельная глава «Шмот» показывает нам 
начало избавления. 

Обратите внимание, что «геула» в Торе встречается в необычном 
контексте. Например, в то время у каждого еврея был родовой надел 
земли. Тора крайне отрицательно относится к тому, чтобы человек 
продавал свой удел кому-то. Если же человек вынужден продать самое 
необходимое или даже самого себя в рабство или во служение, то его 
родственники должны «вытащить» его из этого финансового болота. 
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Это и называется «геула». Интересно, что «геула» есть и у земли, так 
как землю избавляют.  

В Торе можно найти разные понятия. Есть понятие «ешуа»- спасение 
или выполнение плана Всевышнего, «геула»--поднятие мира или 
человека над чем-то материальным или вытаскивание из материаль-
ного болота, «кибуц галуйот» и другие. 

Давайте посмотрим, с чего начинается избавление. Во-первых, Яаков 
перед смертью, хотел рассказать про «кец», то есть когда придёт 
избавление. Всевышний не дал ему раскрыть все детали, но, если 
Яаков не смог сказать, тогда зачем Тора это упоминает? Комментато-
ры говорят о нескольких вещах, и мы сейчас поймём, почему это 
важно. Яаков рассказал сыновьям, что придёт избавление и что 
существует «кец». Он намекнул им, когда сказал 
«асефу» («соберитесь») для получения благословения, а потом 
«икавцу», что на самом деле тоже по-русски «соберитесь». «Асифа» 
или «исоф» — это собирать яблоки или груши, марки или машины, то 
есть это просто что-то собранное вместе. «Кибуц» означает более 
тесную интеракцию собранных частей. 

Так зачем Яаков повторил это сыновьям два раза? ? По мнению 
комментаторов, Яаков намекнул, что последнее избавление будет 
проходить в два этапа. Это не будет линейный процесс. Рассеянные 
будут собираться, а потом наступит отдельный этап, который будет 
называться «кибуц галуйот».  

Это очень неблагодарная вещь - проектировать духовные корни на 
реальность, но, может быть, то, что происходит сейчас, — это первый 
этап, когда евреи собираются. И будет ещё один этап - «кибуц 
галуйот». Это связано с тем, что Иосиф оставил евреям пароль 
избавления («Берешит», гл. 50, ст. 24-25): «Пакод йифкод». «Пакод» 
очень сложный глагол, который означает «помнить», «считать». 
«Пакид»- это чиновник, служащий (см. «Эстер», гл. 2, ст. 3: «назначил 
царь служащих». «Йифкод пкидим» — Иосиф назначил чиновников 
по собранию хлеба. Отсюда в армии есть «пкуда» (приказ). «Лифкод» 
— это «помнить», например, «Ифкидену ли това»- «Пусть помнится к 
хорошему». Кроме того, в иврите есть двойная форма инфинитива. 
Например, «лишмоа» — слушать, а двойная форма дословно 
«слушая, слушай». И тогда «пакод йифкод» переводится как «считая, 
вспомнит».  

Если использовать компьютерную терминологию, то это довольно 
слабый пароль. Как можно понять этот пароль, ведь нет никаких 
особых знаков. Мало ли кто может прийти и сказать «пакод йифкод». 
В чем здесь идея?  

Где ещё в Торе употребляется этот глагол «лифкод»? Это связано с 
рождением Ицхака: «Адонай пакад эт Сара» -«И вспомнил Бог 
Сару» («Берешит» 21:1). «Пакад» характеризует некое вмешательство 
Всевышнего, как в случае с рождением Ицхака. Только про Сару 
написано «пакад», а здесь «пакод йифкод». В чем разница? Два 
разных времени: дословно «пакод йифкод» сложно перевести. 
«Пакод» — это деепричастие, инфинитив и плюс «ифкод» в будущей 
форме, а «пакад» (вспомнил)— это одноразовый глагол. Нужно было 
какое-то над естественное вмешательство, и Всевышний вспомнил о 
Саре, поэтому родился Ицхак. Здесь нет одноразового вмешатель-
ства, и в этом идея избавления. Избавление приходит в какие-то 
этапы. Рамбан, цитируя мудрецов, в комментариях к Торе, прямо 
говорит об интервалах. 

Рассмотрим процесс избавления в той 
форме, которую понимают рав Гирш, и 
другие комментаторы. Моше убегает из 
Египта, и, согласно Мидрашу, путешествует 
в Африканскую страну, которой фактически 
управляет. Потом он убегает в Мидьян и 
пасёт скот Итро. Вы также знаете про 
Неопалимую Купину. Слово 
«сне» (терновник) похоже на ивритское 
«сина». Синай тоже связан с этим, ведь 
«син» и «шин» в иврите взаимозаменяемы. 
Об этом говорит Зара Шимшон.  

Существует много причин, почему евреи 
попали в Египет. Это всегда так, когда 
приходит «галут» или бедствие (ни про кого 
не будет сказано). Всегда есть много 
мнений, объяснений, которые могут быть 
правильными или неполными, ведь мы не в 
состоянии понять это до конца. Одно из 
объяснений, что «сне» происходит от слова 
«сина». Всевышний намекает, почему евреи 
попали в египетское рабство. Кого продали 
в Египет? Иосифа. По мнению рава 
Соловейчика, если бы Иосифа не продали, 
то евреи не попали бы в Египет. Возможно, 
21 год у Лавана было бы достаточно, но 
когда 10 братьев продали одного, это уже 
210 лет. Есть и другие варианты объяснения, 
почему это 210 лет. 

Моше совершенно справедливо говорит 
Всевышнему, что он не подходит для этой 
миссии. Он давно не был в Египте, и, так 
сказать, находится там в уголовном розыске. 
Моше плохой оратор, но у него есть брат, 
который живёт в Египте и хорошо владеет 
ситуацией. Аарон прекрасный оратор, и его 
уважают люди. Аарон больше подходит для 
этой миссии. Почему же Всевышний 
настаивает послать именно Моше?  

Во-первых, Моше говорит, что он не 
подходит, но Всевышний настаивает, и 
Моше идёт. Всевышний ему говорит: 
«Фараон не послушает тебя». Моше 
приходит, и фараон его не слушает, как и 
было сказано. Моше говорит Всевышнему: 
«Зачем сделал Ты зло этому наро-
ду?» («Берешит» 5:22-23). Это очень 
непонятная вещь. Также непонятно, зачем 
они говорили, что нужно выйти на три дня? 
Могли бы сказать, что евреи хотят покинуть 
Египет. Чего они боялись, ведь Всевышний 
сказал, что надо выйти из Египта.  

Во-вторых, они сказали фараону: «Так 
сказал Бог, Всесильный Израиля. Отпусти 
народ Мой, чтобы они совершили Мне 
празднество в пустыне!» («Берешит» 5:1). 
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Они начинают с программы максимума. 
Фараон отвечает: «Кто такой Бог, чтобы я 
послушался Его?». 

«И сказали они: "Всесильный Бог евреев 
открылся нам…" Они заменили имя 
Всевышнего, ведь фараон притворялся, что 
не знает Его или действительно не знал, на 
Всевышнего евреев «Никра». Даже 
написано, как будто эта «Никра» случилась, 
как у Билама. Рамбан считает, что они 
хотели сказать об этом фараону на 
понятном ему языке.  

На это фараон отвечает: «Идите к трудам 
своим!» По мнению Рамбана, сначала 
фараон в наказание послал их собирать со 
всеми солому, то есть на общие работы. 

Почему же Моше обращается ко Всевышне-
му: «Господь! Зачем сделал Ты зло этому 
народу, зачем Ты меня послал?» Всевыш-
ний уже сказал, что фараон не услышит его. 
Почему же Моше был так потрясен?  

По мнению Рамбана, говорит, даже Моше, с 
которым говорил Всевышний и которому 
дал эту формулу «пакод йифкод», не 
ожидал, что евреям станет хуже. Моше 
думал, что фараон не послушается и все 
будет, как было. Моше считал, что он 
придет и скажет: «Отпусти народ мой», но 
такого ухудшения он не ожидал. 

Рамбан задаёт вопрос: «Сколько времени 
прошло между тем, как Всевышний 
посылает Моше, и Моше обращается ко 
Всевышнему: «Зачем Ты меня послал?» Есть 
мнение, что прошло 3 дня, но Рамбан 
приводит мнение мудрецов о том, что 
прошло полгода. Даже Моше за это время 
вернулся в Мидьян. «Через 6 месяцев Он 
опять сказал вернуться, и тогда их 
встретили надсмотрщики евреев, которых 
били». Далее Рамбан говорит очень 
интересную вещь: «Мидраш Шира Ширим 
Раба, 2 глава, 9 пасук»: «Мой возлюблен-
ный подобен оленю или газели». Почему 
именно оленю? «Олень или газель, когда 
прыгает по горам или какой-то пересечён-
ной местности, её то видно, то не видно. И 
также избавитель - он появляется и 
исчезает». Получается, что процесс 
избавления не линейный. Это может быть 
самым главным выводом этого урока. Когда 
мы рассказываем в детском саду или в 
начальных классах об Исходе из Египта, то 
говорим, что евреи были рабами. 
Всевышний послал Моше к фараону с 
просьбой отпустить еврейский народ, но 

фараон не отпустил. А дальше, как в голливудских фильмах, начались 
казни, удары, фараон упрямился, раскаялся, и, наконец, все вышли. 
Хеппи энд. Однако на самом деле это было не так. Да, всё, что 
написано правда, но Тора приводит нам этот момент, чтобы мы 
поняли, что избавление-- не линейных процесс. На самом деле Моше 
пришел к фараону, и может быть,  довольно длительное время пытался 
начать это процесс, но он не начинался. Тогда Моше ушел в Мидьян. 
По одной из версий, его даже послали на какие-то тяжелые работы. 
Прошло полгода, и стало ещё хуже. Избавление, как олень, оно 
появляется и исчезает. Процесс избавления сложен и происходит не 
так, как думают многие. Поэтому даже Моше Рабейну был удивлен, как 
всё развивалось. Это не линейный процесс, и он зависит от того, что 
мы делаем.  

Рав Гирш объясняет, почему Моше должен был это делать. По той же 
самой причине, по которой Моше сначала совершенно не подходил 
для данной роли. Аарон, с точки зрения человеческой логики, 
подходил больше, но Всевышний хотел показать, что иногда мы 
справедливо, а, бывает, и несправедливо считаем, что мы не в 
состоянии сами что-либо полностью сделать, особенно если речь идёт 
о духовных вещах, и избавление нам не по плечу. Может быть, с чисто 
материалистической точки зрения, это верно, но Всевышний хочет, 
чтобы мы сделали всё, что можем. Тогда начинаются удивительные 
процессы, и Всевышний вытаскивает нас из болота. Поэтому сначала 
стало хуже. Ведь вначале было показано, что даже такие замечатель-
ные и великие люди, как Моше и Аарон, не могут это сделать сами. 
Всевышний говорит: «А вот сейчас ты увидишь, что произойдёт. Сейчас 
вы сделали все, что могли, и теперь посмотрите, что произойдёт».  

Это учит нас нескольким принципам. Ещё Рамбам говорил, что даже у 
мудрецов не было чёткой традиции или сценария, как точно будет 
развиваться избавление. Если Рамбам считал, что нет точного 
сценария, то откуда он может появиться у нас. Тем не менее существу-
ют принципы, и эти принципы на самом деле отражают то, что Яаков 
сказал своим сыновьям. Тора хочет рассказать в этой недельной главе, 
что, во-первых, избавление будет, есть «кец». Это значит, что зло не 
бесконечно, хотя мы, возможно, не видим этого в нашем мире. Мы 
надеемся, что избавление произойдёт завтра, а, может быть, в любой 
момент. Но даже если мы этого не увидим в нашей ограниченной 
жизни, мы знаем, что это будет.  

Во-вторых, это не голливудский фильм, в котором в той или иной 
форме придёт какой-то супергерой, и сразу всё исправится. Это совсем 
не так, потому что это не линейный процесс.  В-третьих, Всевышний 
хочет, чтобы мы сделали всё, что можем. Если нам кажется, что это нам 
не по плечу, мы всё-таки не знаем всех причинно-следственных связей. 
Даже Моше спорил со Всевышним семь дней и говорил Ему, что он не 
подходит для того, чтобы вывести евреев из Египта. По мнению рава 
Гирша, Моше был прав, но именно из-за этого Моше и подходил для 
роли вождя еврейского народа. В этом заключается парадокс. Ведь то, 
что он сам не мог сделать самым обычным образом, было именно тем, 
что хотел Всевышний. Моше сделал всё, что мог, и тогда Всевышний 
вытащил евреев из болота. Мы верим, что по этому же принципу 
Всевышний может помочь и нам. Просто мы должны сделать всё, что в 
наших силах.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

Обезвредить "региональную бомбу"... 

(1.01-24) Выступая вчера в эфире армейского радио "Галей ЦАХАЛ", 
глава партии "Религиозный сионизм" и один из лидеров правящей 
коалиции Бецалель Смотрич сделал важное заявление, касающееся 
будущего сектора Газа.  

Отвечая на вопрос о том, что должно произойти в Газе "на следую-
щий день" после разгрома ХАМАСа, Смотрич отметил, что "Газа не 
может продолжать оставаться «теплицей», в которой 2 миллиона 
человек взращиваются ненавистью к Израилю и питаются идеей его 
уничтожения, - а именно это происходит в секторе Газа вот уже 75 
лет". 

"Давайте мыслить нестандартно, — призвал лидер "Религиозно-
сионистской партии" - что необходимо сделать в секторе Газа, так это 
всемерно поощрять эмиграцию" 

Следует отметить, что Смотрич считает важным для 
осуществления этого проекта проводить его 

в рамках согласованного международного плана, в рамках 
которого жители Газы получат реальную, подкрепленную 
организационно и финансово, возможность 
добровольного переселения за пределы сектора. 

Такое решение, подчеркивает Смотрич, стало бы 
лучшим вариантом для Газы, где, в результате 
оттока ее нынешних жителей, осталось бы лишь 
небольшое арабское меньшинство, при условии 
поддержки им Израиля и коренного изменения 
господствующего национального дискурса в 
результате дерадикализации сектора (см. на сайте, 
к примеру, материал «За секунду до удара в 
спину…» — 28.12.23). 

«Если в Газе будет 100 000 или 200 000 арабов, а не 2 миллиона, 
картина того, что  
произойдёт с Газой "на следующий день" будет выглядеть 
совершенно иначе», - подчеркнул Бецалель Смотрич. 

Еще раньше глава "Религиозного сионизма" выступил с заявления-
ми о необходимости возвращения еврейских жителей в Газу, 
восстановления и максимального расширения там еврейских 
поселений, в восстановлении которых он видит прямую связь с 
укреплением безопасности Израиля и его жителей. 

Возрождение израильских поселений в Газе Смотрич называет 
"лучшим способом гарантировать, что террористические группы, 
такие как ХАМАС, не вернутся в анклав, чтобы угрожать Израилю". 

Ещё недавно идея переселения большинства 
населения сектора Газы за его пределы, в другие 

страны казалась даже многим сторонникам правого лагеря чем-то 
абсолютно неосуществимым и несбыточным. 

Да и сейчас эта идея, как известно, вызывает ожесточённое 
сопротивление как у ближайших соседей Израиля, Египта и 
Иордании, так и в арабском мире (по- крайней мере, публично) и 
международного сообщества в целом, включая администрацию 
президента США Байдена. 

Более того, одно упоминание перспектив 
переселения арабов Газы в другие страны, 
независимо от того, будет ли оно добро-
вольным или нет, - вызывает едва ли не 
паническую реакцию. Прежде всего, среди 
врагов Израиля. 

Что заставляет думать о том, что именно 
этот вариант решения проблемы Газы "на 
следующий день" - как раз, более всего и 
отвечает интересам Израиля.  

Между тем, более подробное изучение 
данного вопроса способно весьма удивить 
всех, неосведомлённых в данном вопросе. 

Так согласно опросам, проведённым ещё до 
начала войны в Газе, около половины 
жителей сектора выразили желание 
навсегда покинуть сектор, если бы у них 
была такая возможность. 

Думается, что сейчас количество желающих 
покинуть сектор значительно выросло.  

Весьма любопытно для многих 
будет узнать и то, что контроли-
рующий Газу ХАМАС весьма 
энергично препятствует 
массовой эмиграции из сектора, 
справедливо считая, что более 2 
млн. нищего и озлобленного 
населения является прекрасной 
питательной средой для 
выращивания убийц и 
одновременно - прекрасным 
"живым щитом".  

Эта политика продолжается и сейчас, во 
время войны, когда сектор не позволяют 
свободно покинуть даже лицам с двойным 
гражданством. 

Совсем недавно СМИ сообщили, правда, о 
некотором прогрессе в данной сфере: 
теперь хамасовские головорезы взимают 
умопомрачительную для жителей сектора 
дань, примерно, в 8.000-10.000 долларов за 
право покинуть сектор.  Совершенно ясно, 
что после разгрома ХАМАСа и прекращения 
его власти в секторе, "внутренние" 
препятствия к массовой иммиграции из 
сектора - исчезнут. Останутся лишь 
препятствия "внешние". Такие, как 
довольно странное сопротивление 
международного сообщества данной идее. 

Однако и здесь ситуация неоднозначна. В 
последнее время мы стали свидетелями 
воистину удивительных сдвигов в данном 
направлении. 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-23/28.htm
https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-23/28.htm
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Так, прибывший на прошлой неделе в 
Израиль с визитом бывший премьер-
министр Великобритании Тони Блэр, на 
встрече с премьер-министром Нетаниягу и 
министром Ганцем, заявил, что намерен 
способствовать приему беженцев из 
сектора Газы в других странах мира, 
выполняя роль посредника с целью 
осуществления этой миссии. 

Реагируя на это, достаточно неожиданное 
для многих западных дипломатов, 
заявление Тони Блэра, министр националь-
ной безопасности Итамар Бен-Гвир 
отметил: «В случае, если Тони Блэр 
возглавит команду, которая будет 
способствовать миграции жителей Газы в 
другие страны...это будет самый справед-
ливый и нравственный шаг, в первую 
очередь для жителей сектора Газы и для 
всех жителей Государства Израиль, а также 
важный и необходимый компонент 
реального решения проблемы будущего 
сектора...». 

С этой оценкой трудно не согласиться. 

Достойно внимания также и то, что далеко 
не все в высшем политическом эшелоне 
США категорически против поощрения 
миграции арабов Газы за её пределы.  

Один из ведущих кандидатов от 
Республиканской партии на 
предстоящих президентских выборах, 
Ники Хейли, с изрядной долей 
иронии и сарказма уже предложила 
странам, поддерживающим ХАМАС и 
сокрушающимся об "ужасной участи 
жителей Газы", на деле продемон-
стрировать свою солидарность с ними 
и принять их у себя в качестве 
мигрантов. 

Можем предположить, что в случае победы 
на выборах США сторонников подобного 
решения проблемы, принадлежащих к 
лагерю республиканцев, 
никаких препятствий плану Смотрича для 
Газы, по крайней мере со стороны США, 
чиниться не будет. 

В конце концов, обезвреживание 
"региональной бомбы" каковой сегодня 
является перенаселенная, нищая, 
смертельно ненавидящая Израиль, Газа - в 
насущных интересах региона и всего мира. 
Что делает возможным, упомянутое 
Смотричем, международное согласование 
проекта переселения жителей Газа. 

Разумеется, если ненависть к Израилю у крупных региональных и 
международных игроков не перевесит собственные национальные 
интересы. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 Стабилизация на фоне войны 

(2.01-24) Вчера Комитет по денежно-кредитному регулированию Банка 
Израиля объявил о снижении учётной ставки на 0,25% - до уровня 
4,5%.  

Отмечается, что данный шаг "направлен на стимулирование 
экономического роста в стране".  

В Госбанке отмечают особую важность продуманной фискальной 
политики правительства для закрепления тенденции экономического 
роста. 

Следует подчеркнуть, что это первое снижение 
учётной ставки в Израиле с начала пандемии в марте 

2020 года, то есть за последние более, чем три с половиной года. 

Данный шаг был предпринят Банком Израиля после 10 последова-
тельных повышений ставки в течение года: с апреля 2022г. по май 
2023 г, в результате которых ставка поднялась с исторического 
минимума в 0,1% до 4,75%. 

Поясним, что под учётной ставкой понимается процентная ставка, по 
которой Центральный банк страны предоставляет кредиты 
коммерческим банкам (так называемый "прайм") и от которой 

зависит конечная стоимость предоставляемых 
банками кредитов.  

Повышение учётной ставки, таким образом, 
означает повышение стоимости кредитов, как в 
бизнесе, так и в области потребления. Что, 
например, означает необходимость для граждан 
платить больше за взятые ими ипотечные ссуды.  

Отметим также, что регулирование учётной 
ставки Госбанком является мощным инструмен-
том для влияния на экономические процессы в 

стране. 

В частности, часто решение повысить учётную ставку является 
следствием необходимости «охладить» макроэкономику страны, 
уменьшить интенсивность кредитования. В большой степени это 
касается рынка недвижимости. Отсутствие должной регуляции в этой 
сфере, как известно, не так давно привело к сильнейшему " 
ипотечному коллапсу" в США. Это лишь один из примеров того, 
насколько важно умелое и грамотное регулирование экономических 
процессов в стране со стороны государства, не приводящее ни к 
«замораживанию», ни к "перегреву" экономики. Подоб-
ное руководство требует немалой квалификации и незаурядного 
"экономического" таланта от национальных лидеров. Отмечается, 
что политика повышения учетной ставки Банком Израиля была 
направлена на борьбу с растущей инфляцией, которая достигла пика 
в январе 2023 года (5,3%), однако затем начала снижаться до 3,3% в 
ноябре 2023г., несмотря на войну, которую вынужден вести Израиль, 
фактически, на нескольких фронтах. Начавшееся на этом 
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фоне УКРЕПЛЕНИЕ ШЕКЕЛЯ ПО ОТНОШЕНИЮ К ДОЛЛАРУ И 
ЕВРО вызвало плохо скрываемое изумление у многих экономиче-
ских комментаторов в израильских СМИ, не жалевших самых 
мрачных, панических прогнозов, касающихся израильской 
экономики. 

Именно эти обстоятельства имел в виду поддержавший решение 
Госбанка, министр финансов Израиля, Бецалель Смотрич, 
объяснивший снижение инфляции ответственной фискальной 
политикой правительства, проводимой в течение последнего года 
(т.е., после формирования коалиции во главе с Нетаниягу). Смотрич 
подчеркнул, что снижение процентной ставки соответствует задаче 
стимулирования роста бизнеса и общего восстановления экономики 
в условиях продолжающейся неопределенности, связанной с 
войной. Следует признать, что происходящее сейчас в экономике 
Израиля является настоящей пощечиной организаторам и 
участникам т н. "протестов улицы Каплан", все полтора года после 
выборов вопивших на всех углах о том, что экономика страны 
разваливается, и со своей стороны делавших всё, что в их силах, 
чтобы это произошло ( агитация представителей хай-тека за вывод 
предприятий за пределы страны, призывы к международным 
инвесторам прекратить инвестиции в Израиль, угрозы парализовать 
целые сектора израильской экономики всеобщей забастовкой и 
т.д.). В итоге, реальность прямо противоположна их прогнозам: 
курс шекеля - хорош, рынок жилья - хорош, стабилизировавшись 
после долгого периода галопирующего роста цен на недвижимость 
и аренду. 

И т.д.  

И это - во время войны! 

Почему снижение учетной ставки "всего лишь" на 
0,25% имеет большой "вес" для экономической 

ситуации в Израиле? Прежде всего, потому, что это не случайное 
колебание учетной ставки, после которой следует очередное ее 
повышение, но - тенденция, подкреплённая другими данными, 
свидетельствующими о долгосрочном улучшении ситуации в 
экономике ( пoложение национальной валюты, ситуация на 
финансовом рынке и рынке недвижимости и т.д.) 

Мы, разумеется, не можем с точностью знать, что произойдет в 
будущем с экономикой Израиля. 

Так же, как этого не может знать и Банк Израиля. И как этого не 
может знать глава правительства, Б.Нетаниягу, плодами грамотных 
экономических шагов которого в последние 10 лет являются 
позитивные тенденции в израильской экономике, проявившиеся в 
разгар войны. 

Тем не менее, есть все основания полагать, что стабилизация и 
укрепление израильской экономики, несмотря на все негативные 
факторы, связанные с войной, продолжатся. 

Что же касается неистовых критиков "провальной экономической 
политики" Нетаниягу, то они еще раз выставили себя мелкими 
политическими жуликами, патологическими лжецами 
и бессовестными шулерами, пытающимися манипулировать 
гражданами Израиля. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Поговорим о чудесах! 

Поговорим о чудесах, 

Тех, что творятся каждый день. 

Поговорим о чудесах, 

И замечать нам их не лень. 

Родился день и солнца луч 

В окно глядит к нам смело, 

И прочь уходят стаи туч, 

И каждого ждет дело! 

А мамин завтрак- просто чудо, 

Я вырасту, но помнить буду. 

Варенье бабушки моей 

Вишневое- рубина цвет, 

Я не забуду никогда, 

Она всегда мне шлёт привет. 

Любви простые чудеса: 

Улыбки, взгляды и тепло. 

И пусть богатство не для нас, 

Нам в жизни очень повезло. 

Смотрю вокруг и понимаю, 

Чудесно всё, лишь присмотрись! 

В пустыне камни расцветают, 

В Святой Земле бушует жизнь! 

Здесь дети новые, как чудо, 

И продолжение народа, 

Мы здесь, мы были, есть и будем, 

И помогает нам природа! 

Поговорим о чудесах, 

Тех, что творятся на глазах! 

Давайте каждый день ценить, 

Любить, творить, добро дарить!!! 

Пересказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

П редыдущим обзором (см. на сайте обзор листа 67) завершилось наше путешествие в мир 
птиц, насекомых и обитателей вод. Теперь, на нашем листе, открывающем очередную, 

четвертую главу трактата, Талмуд вновь возвращается к обсуждению проблем, возникающих 
при шехите (когда животное режут предусмотренным Торой, безболезненным способом - см. 
на сайте Введение в трактат Хуллин). 

В частности, здесь анализируется закон: если беременной самке, представительнице крупного 
или мелкого рогатого скота, сделали шехиту, и в утробе ее нашли живой плод, мясо этого 

плода разрешается есть без шехиты - шехита, сделанная матери, позволяет употреблять в пищу и мясо ее детеныша. 

В связи с этим Талмуд моделирует такую ситуацию. Допустим, беременной корове собираются делать шехиту. И вот, 
еще до того, как шохет (человек, осуществляющий шехиту - см. на сайте обзор листа 2) приступил к своим обязанно-
стям, эта корова начала рожать, из его утробы наружу появилась часть детеныша. Как тут поступают? 

В Мишне по этому поводу сказано: 

Если из утробы беременной скотины (перед шехитой) показалась, скажем, нога, а потом снова скрылась, 
(после шехиты, сделанной беременной особи) плод разрешен для употребления в пищу. 

Если же из чрева матери показалась голова плода, даже если она снова скроется, детеныш считается рожденным. 

Если некто разрезал плод в утробе матери, и плод, и поврежденная часть разрешены для еды. 

Но если отрезал - почку или селезенку, то есть эти органы запрещено. 

Любой орган, отрезанный у плода в чреве матери (как часть от живого) в еду запрещен, - подводит Мишна некий итог, 
- и при разрезе (в той же ситуации) любого органа, есть все мясо (включая и разрезанную часть) детеныша - можно… 

Талмуд приступает к детальному разбору первого пункта текста Мишны. И отмечает, что в описанной в ней ситуации 
после шехиты, сделанной рожающей особи, роды которой, как видно - затруднены, мясо детеныша, все части его 
туши, кроме ноги, появившейся на какое-то время из чрева матери, есть разрешается. Но плоть на этой ноге для еды - 
не пригодна. И даже если сделать шехиту самому детенышу, мясо с его ноги все равно останется некошерным. 

Из каких указаний выводится такая резолюция? 

В доказательство правильности этого решения Учителя цитируют установление Торы: «Скотину, которую задрал зверь в 
поле, не ешьте» (Шемот, гл. 22, ст. 30). 

Но какое отношение имеет приведенная фраза к нашей ситуации? 

В данном случае нам придется поверить Талмуду «на слово». Ибо произведенный Учителями анализ глубинных слоев 
процитированного текста столь тонок, что без навыка чтения талмудических текстов в оригинале понять выстраиваемую 
логику решения не удастся. 

Учителя эпохи Тосафот (Франция, Германия, 12-13 вв.), изучая выводы Талмуда, вносят в предложенную ранее модель 
некие уточнения. Если перед шехитой из чрева коровы на сносях показалась конечность детеныша, - говорят они, - а 
потом снова скрылась в материнской утробе, и вслед за этим корова произвела детеныша на свет, этому теленку надо 
сделать шехиту. Тогда все его мясо будет разрешено для еды без ограничений. 

Как поступают, если конечность плода беременной самки частично вышла наружу и не возвратилась назад, в утробу? - 
спрашивает Талмуд. 

И исследовав ситуацию, отвечает: здесь применимы те же, отмеченные выше законы. Правда, с незначительными 
коррективами. Так, если, скажем, нога детеныша до шехиты показалась из чрева матери и убралась назад, в материн-
скую утробу, отрезают и выбрасывают только ту часть, которая была видимой. Если же конечность, появившись, не 
скрылась вновь в чреве коровы, приходится отрезать и выбрасывать и какую-то часть телесной мякоти, которая 
расположена над «выпавшей» частью и не была видимой. 

Что же касается второго установления Мишны, тут все очевидно. Положение о том, что, допустим, теленок, на какое-то 
мгновение высунувший до шехиты матери голову из чрева коровы, считается как бы рожденным, накладывает на 
владельца коровы вполне определенные обязательства. Если, например, голова теленка появилась и спряталась, а 
потом корове сделали шехиту. Живому теленку, найденному в ее утробе, чтобы использовать его мясо в пищу, надо 
тоже сделать шехиту. Если же его обнаружат мертвым, его мясо - невела (подобно падали). Употреблять в пищу мясо 
этого теленка законом запрещается, и при прикосновении к нему человек «заражается» тумой (духовной нечистотой; 
подробнее о туме - см. на сайте обзор недельной главы Тазрия, первый годовой цикл). 

Дальнейшее обсуждение установлений Мишны Талмуд переносит на следующий лист… 

Автор текста Ханох Лернер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№68 
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